



Campañas negras y ataques armados, entre las modalidades que podrían presentarse: expertos

Violencia política, riesgo latente en comicios

Las elecciones del próximo junio son vistas como una antesala de lo que podría venir para el proceso 2024 en diversos rubros, incluida la violencia contra políticos



Entre abril y mayo comenzarán las campañas políticas de los candidatos a la gubernatura en el Edomex. Ayer concluyeron las precampañas. FOTOS: CUMPROSCUERO

Estado de México

Frontera con tierra caliente, foco rojo

Maritza Pérez
maritza.perez@eleconomista.mx

La **alternancia** política en el Estado de México podría generar conflictos entre militantes rivales, ya que existe la amenaza de que ciertos grupos políticos fijos pierdan los beneficios que, por décadas, les ha brindado el uso irregular de recursos públicos, consideraron especialistas en la materia.

El Estado de México renovará el domingo 4 de junio su gubernatura, por la que compiten Juan Zepeda, por Movimiento Ciudadano (MC); Alejandra del Moral, de la coalición PAN, PRI y PRD y Delfina Gómez, de Morena, PT y PVEM.

En días pasados, la Secretaría de Seguridad Pública del Estado de México dio a conocer que por inseguridad

y violencia, 33 municipios del Edomex son considerados de riesgo de cara a las elecciones, de los cuales 17, son catalogados como de riesgo alto ante la incidencia delictiva municipal, la existencia de conflictos interpartidistas; la presencia de grupos de choque y antecedentes de conflictos político-electorales.

Rubén Salazar, director de la consultora de riesgos y violencia política Etelekt destacó que, aunque el indicador de agresiones contra políticos del Edomex ha transcurrido sin hechos de violencia significativos, existe el riesgo de que se presenten enfrentamientos, incluso armados, entre grupos de militantes de partidos rivales durante el proceso electoral. Sobre todo, en regiones de la denominada zona de tierra caliente.

El experto advirtió que, con la posibilidad de la alternancia política en el Edomex, los ánimos entre los militantes pueden ser extremos.

“La elección implica la posibilidad de que el PRI pierda una entidad donde no ha habido alternancia, y donde muchos grupos viven del erario público o de los apoyos que emanan del gobierno central, los que puedan perder, quedando desplazados políticamente y del presupuesto.

“Esto caldea los ánimos en todas las regiones, pero donde más se pueden explotar, incluso a través de enfrentamientos armados, es en la región sureña del Edomex, entre militantes de los partidos que se ven en desventaja ante la desesperación que implica perder un



poder y el control de los recursos", subrayó el experto.

Si bien hay poca probabilidad de agresiones contra candidatos, el análisis añadió que sí podría haber violencia contra operadores políticos de los distintos partidos que están compitiendo, ya que son los encargados de dirigir la maquinaria electoral y en procesos pasados no han quedado libres de estas agresiones lo cual, lamentó, no se investiga.

Crimen organizado

German Pérez Fernández del Castillo, académico y coordinador del seminario de estudios políticos y electorales de la UNAM, señaló que el proceso electoral

Morena y Va por México

Muestran el músculo en Texcoco

Aníbal Rojas y Jorge Montoy
politico@eleconomista.mx

DELFINA GÓMEZ, precandidata de Morena, Partido del Trabajo y Partido Verde Ecologista de México para la gubernatura del Estado de México, expresó que su triunfo en la entidad permitirá terminar con 100 años de "fraude y humillación al pueblo".

Mencionó, además, que el cambio en la entidad es inevitable gracias a los números que la tienen delante en las encuestas, pero que

Coahuila

Fractura en el oficialismo, factor a seguir

Maritza Pérez
maritza.perez@eleconomista.mx

Coahuila se alista para llevar a cabo lo que será su elección más competitiva en los últimos años, y aunque se estima que la violencia física o armada no será tan marcada en este proceso electoral, es de esperarse una serie de acciones de tipo campaña negra, señalaron expertos.

El próximo 4 de junio, la entidad renovará su gubernatura así como 25 di-

del Edomex, como en cualquier otro, la influencia del crimen organizado podría estar presente y llegar a ser obvia. Sin embargo, lamentó que las amenazas contra políticos pueden hacer que no se denuncien las agresiones.

Por ello, consideró que uno de los problemas más importantes a resolver, en materia de violencia en elecciones, es la posible intervención de la delincuencia, pues puede ser realmente definitiva para el rumbo de un estado o incluso el país.

Asimismo, el politólogo subrayó los riesgos que genera una posible alternancia en el Edomex, sobre todo al presentarse en la entidad lo que parecerán dos elecciones; una a nivel federal

y otra a estatal.

"Hay intereses económicos de grupos ajenos a los políticos. En el Edomex hay una proclividad hacia Morena (...) Tenemos una intervención tanto de funcionarios públicos como de militantes de partidos disfrazados de funcionarios.

"Y también, en el Estado de México, el PRI jugará su papel, y no sabemos todavía la reacción del electorado frente a estas acciones", concluyó.



Hay intereses económicos

cos de grupos ajenos a los políticos (...)
Tenemos una intervención tanto de funcionarios públicos como de militantes de partidos disfrazados de funcionarios".

German
Martínez,
POLÍTICO UNAM

no se van a confiar y por eso van a seguir realizando trabajos de organización.

En la ceremonia del cierre de la precampaña, en donde estuvo acompañada de Adán Augusto López –secretario de Gobernación–, Mario Delgado –presidente nacional de Morena– y otros militantes de la coalición, la maestra afirmó que su periodo de precampaña pudo reunirse con más de 400,000 militantes y simpatizantes.

Luego de lamentar que la opo-

sición está guiada por el odio y la ambición dijo que "ojalá que en la campaña hagan propuestas y abandonen el odio como forma de hacer política".

Coalición

Al concluir su precampaña, Paulina Alejandra del Moral Vela fue declarada virtual candidata del PRI y de la alianza "Va por México" al gobierno del Estado de México.

Informó que su lema de campaña será "valiente" para evitar que Morena conquiste electoralmente

el gobierno, y prometió que en caso de ganar el 4 de junio construirá un gobierno de coalición con PAN, PRD y Nueva Alianza.

En su intervención, Alejandro Moreno Cárdenas agradeció la "generosidad" del PAN, PRD y Nueva Alianza por haberle dado su confianza a Alejandra.

"La coalición y nuestra candidata harán siempre una propuesta seria de campaña, de respeto, basada en el compromiso, en el profundo amor por el Estado de México", dijo.

putaciones locales, con Ricardo Mejía Berdeja (PT), Manolo Jiménez Salinas, de la alianza Va por México (PRI, PAN y PRD), y Armando Guadiana Tijerina, de Morena, como los principales candidatos al gobierno local.

Esta elección se ve enmarcada por la fractura entre los partidos PT y Morena, luego de que Mejía Berdeja se quejó por no ser electo como el candidato de Morena, tras lo cual decidió ser el abandonado del Partido del Trabajo.

"En Coahuila, al no haber elecciones

municipales la violencia es menor y es muy poco probable que haya eventos de violencia, sobre todo física o agresiones que atenten contra la integridad de los candidatos, pero sí es probable que ocurra una serie de actos de violencia como intervención de comunicaciones contra candidatos, actos de espionaje o violencia contra operadores", sostuvo Rubén Salazar, director de la consultora Etelekt.

El experto en análisis de riesgos electorales destacó que, al hablar de violen-



cia política en Coahuila, se puede señalar que será un proceso electoral donde la política se vivirá de manera áspera, principalmente por la elección de Mejía Berdeja y las fricciones que generó su candidatura.

“Por la división que hubo del oficialismo, se corre el riesgo de provocar algún tipo de rencillas y esto puede ser una situación donde se presente violencia, pero enfocada en temas como más de guerra sucia para destruir las reputaciones de los candidatos a través de espionaje”, dijo.

Por su parte, German Pérez, politólogo de la UNAM, consideró que en esta entidad se tendrá un proceso electoral especial en materia de seguridad; por un lado, ante la división de los partidos oficialistas que pudiera ser determinante en los resultados, aunado a que el partido en el poder (PRI) nunca ha perdido la entidad y ante tal amenaza podría poner en marcha toda su maquinaria.

Asimismo, destacó que, aunque el actuar de la delincuencia organizada puede llegar a ser determinante en una elección, en Coahuila el tema decisivo

será el partido Morena y sus conflictos internos.



Por la división que hubo del oficialismo, se corre el riesgo de provocar algún tipo de rencillas y esto puede ser una situación donde se

presente violencia, pero enfocada en temas como más de guerra sucia para destruir las reputaciones de los candidatos a través de espionaje”.

Rubén Salazar,
ETBUEK



En Coahuila en esta entidad, se votará por Ayer el oficial-gobernador. lismo y Va por Nunca ha gana-México cerraron do otro partido precampañas. que no sea el PRI FOTO: ESPECIAL

Precandidatos

Seguridad y gestión, ejes de las propuestas

Rolando Ramos
rolando.ramos@elEconomista.mx

DESDE SALTILLO, Armando Guadiana y Manolo Jiménez, precandidatos de los partidos Movimiento Regeneración Nacional (Morena) a la gubernatura de Coahuila y de la alianza PRI, PAN y PRD, respectivamente, cerraron de manera anticipada su precampaña, el pasado sábado, cuyo periodo concluyó ayer. De acuerdo con el calendario es-

tablecido por la autoridad electoral, del 28 de marzo al 1 de abril próximos se llevará a cabo el registro de candidaturas, y del 2 de abril al 31 de mayo se realizará la campaña a la gubernatura y para renovar el Congreso local. Los comicios se habrán de realizar el 4 de junio.

“No voy a robarme un peso, no porque tenga muchos, sino porque la ética, la moral, y la responsabilidad no permite que nos robemos un peso. El problema de México y Coahuila

no escapa de ello; es la falta de ética y la moral en el manejo de los recursos públicos”, ofreció Guadiana.

Envalentonado por la presencia de Mario Delgado, presidente nacional de Morena, fue a más frente a la prensa, previo al evento de cierre de precampaña realizado en la Plaza de Toros Fermín Espinoza Armillita: “vamos a partir plaza ¿y qué más?”.

“Y partir madres a las priistas pa’ que no cumplan 100 años (en el go-



bierno); para que llegue el cambio a Coahuila", respondió el dirigente morenista.

El precandidato aliancista dijo querer ser un mandatario ciudadano, y "el gobernador de la seguridad, de la mujer y de la educación". La suya, aseguró, fue "una pre-

campaña muy propositiva, con un gran ánimo, muy constructiva" que llevó a todos los coahuilenses el mensaje "de lo importante que es mantener lo bueno que tenemos en nuestro estado, pero al tiempo de poder ir innovando y cambiar lo que se tenga que mejorar".

Al cerrar ayer su precampaña, Ri-

cardo Mejía, precandidato del Partido del Trabajo (PT) a la gubernatura coahuilense, afirmó que su labor consiste en oxigenar la vida política en el estado mediante la construcción de "nuevos y necesarios liderazgos" porque "nadie es dueño de la gente..."

Qué se elige

Las precampañas cerraron en Coahuila y Edomex. Todavía faltan algunas etapas por cumplir del proceso electoral en cada entidad antes del 4 de junio, fecha en donde se elegirán a los próximos gobernadores.

ESTADO DE MÉXICO

Qué se elegirá
1 gubernatura

Etapas de la elección

- Resolución para el registro de candidaturas: 2 de abril de 2023
- Campaña: 3 de abril al 31 de mayo de 2023
- Jornada electoral: 4 de junio (de 8:00 a 18:00 hrs.)

Padrón electoral
12.2 millones

FUENTE: INE

Elecciones locales del 2023

COAHUILA

Qué se elegirá
1 gubernatura **25** diputaciones

Etapas de la elección

- Resolución para el registro de candidaturas: 28 de marzo al 1 de abril de 2023
- Campaña para gubernatura y diputaciones: 2 de abril al 31 de mayo de 2023
- Jornada electoral: 4 de junio (de 8:00 a 18:00 hrs.)

Padrón electoral
2.2 millones

GRÁFICO: EE